

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

ANTIOQUIA

Situación económica general

La economía antioqueña, al igual que la nacional, conservó durante 1987 la tendencia al crecimiento observada desde 1984, al registrar incrementos en las principales actividades económicas, producto de la positiva evolución tanto de la demanda interna como de las exportaciones menores, derivada en buena parte, del mantenimiento de un tipo de cambio real competitivo y de la revaluación de las monedas europeas, que permitieron una mayor penetración de nuestros productos en el Mercado Común Europeo. A su vez, las favorables condiciones de liquidez monetaria aceleraron la demanda, situación que condujo a que los productores elevaran la oferta de bienes, utilizando con mayor intensidad la capacidad instalada, lo que dio origen a un descenso en la tasa de desempleo en Medellín, la cual se ubicó en 12.9% en diciembre de 1987. No obstante, la tasa de inflación fue del 26.9%, superior en 4.2 puntos porcentuales a la del año anterior.

Sector agropecuario

Agricultura. El volumen de producción de los principales produc-

tos agrícolas superó en 15.9% al obtenido en 1986. Este crecimiento se explica fundamentalmente por el avance del 29.8% en la producción bananera, logrado merced a las buenas condiciones climáticas y al eficiente control de la sigatoka negra. Igualmente, se registró aumento en la producción de maíz, papa, arroz y caña para panela, en tanto que decayó la del frijol. La producción de café, por su parte, mostró un descenso del 12.4%, debido al avance de la roya y al aumento de las prácticas de renovación y soqueo.

Ganadería. La actividad pecuaria presentó estancamiento evidenciado en las 2.247 mil cabezas de vacunos que conforman el hato ganadero. El sacrificio de bovinos y porcinos acusó descenso, en tanto que la producción de huevos, pollo y leche ha mostrado un crecimiento sostenido durante la actual década.

Minería

El oro obtenido en Antioquia presentó un descenso del 38.1% al registrar un volumen de 632 mil onzas troy, situación que se dio, no obstante el incremento en el precio de compra por parte del Banco Emisor, como resultado de las adversas condiciones sociopolíticas imperantes en las zonas auríferas y los diferenciales de precio en relación con otros países vecinos que, al parecer, indujeron movimientos especulativos del metal hacia el exterior.

En los demás renglones de la actividad minera antioqueña, cabe destacar el crecimiento en la producción de minerales no metálicos como la caliza, arcilla y caolín; en la del petróleo, cuyo aumento del 3.2% fue posible gracias a la intensificación en la explotación de los pozos de Yondó y Cocorná-Nare.

Industria

La industria antioqueña, concentrada en un 95% en Medellín y el área metropolitana y con algún desarrollo en la región oriental, ha sido tradicionalmente el sector que imprime mayor dinamismo a la economía del departamento.

Según estimaciones de la Cámara de Comercio de Medellín, en 1987 el valor real de la producción industrial se incrementó en 4.5%, destacándose las agrupaciones de confecciones con crecimiento del 21.5%, textiles 7.7% y metálicos básicos 7.5%. El empleo generado por la industria creció 2.1% al totalizar 37.595 trabajadores, los cuales estaban vinculados principalmente a los subsectores de textiles, alimentos y bebidas y confecciones, entre otros.

Construcción

Desde 1983 se ha acelerado el ritmo de construcción, debido al desarrollo de proyectos de gran importancia, como el tren metropolitano y la plaza minorista, entre otros. Estas obras, ejecutadas gracias al

ANTIOQUIA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Valor producción industrial (1)	Millones de pesos	9.746r	10.185
Café	Miles de toneladas	170	149
Banano de exportación		772	1.002
Caña para panela (2)		111	136
Maíz		108	119
Papa		243	264
Oro	Miles de onzas troy	1.021	632
Carbón	Miles de toneladas	631	630
Petróleo	Miles de barriles	9.705	10.016
2. Precios y empleo (3)			
Precios al consumidor	Variación (%) anual		
— Total ponderado		22.7	26.9
— Ingresos medios		23.0	25.3
— Ingresos bajos		22.6	27.6
— Desempleo	Porcentaje	14.0	12.9
Participación bruta fuerza laboral		41.2	42.4
3. Monetarios (4)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	274.213	351.052
— Cuentas corrientes		63.003	83.370
— CDT (5)		113.488	137.750
— Depósitos de ahorro (6)		97.722	129.932
Colocaciones sistema financiero		238.238	309.415
— Cartera		235.169	305.126
— Deudores varios		3.069	4.289
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	37.227	50.745
— Corrientes		31.510	41.470
— Capital		5.717	9.275
Gastos		36.433	39.449
— Funcionamiento		19.755	24.584
— Inversión		8.383	4.794
— Servicio de la deuda		4.788	5.783
— Operación comercial		3.507	4.288
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	357	417p
Importaciones FOB		244r	330

r: Cifra revisada.
p: Cifra provisional.

(1) Se refiere al valor de la producción de nueve de las principales ramas de muestra mensual manufacturera, a precios constantes de 1970.
(2) En términos de panela.
(3) Se refiere a Medellín.
(4) Saldos a final de período. Se refiere al área metropolitana. Incluye bancos, Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial.
(5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.
(6) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.

Fuentes: Banco de la República, Secretaría de Agricultura, AUGURA, Federación de Cafeteros, Asociación Colombiana de Mineros, DANE, INCOMEX, Sección Presupuestal del Departamento de Antioquia y entidades financieras.

concurso de la Nación, el Departamento y el Municipio de Medellín, junto con la construcción privada, condujeron a que el sector avanzara en 1987. En efecto, según las licencias aprobadas para construcción privada en la zona metropolitana, el área autorizada para construir muestra un crecimiento de 12.9% al totalizar 1.940.140 metros cuadrados, de los cuales 1.371.813 corresponden a Medellín, 8.0% superiores a los de 1986. Es de notar que en dicha ciudad el área destinada a vivienda se incrementó en 4.7%, en tanto que la destinada a fines sociales y recreativos lo hizo en 941.1% y la de bodegas e industria en 360.2% y 327.6%, en su orden.

Precios y empleo

En 1987 el crecimiento del índice de precios al consumidor en Medellín superó al nacional en 2.9 puntos porcentuales al registrar una variación del 26.9%, siendo el grupo de alimentos el que mostró el incremento más alto, 31.3%, el mayor en lo que va corrido de la presente década. Este comportamiento se debió, entre otros factores, a la insuficiente oferta agrícola en la región, a los altos costos del transporte y al descenso en la oferta de ganado vacuno para sacrificio lo cual hizo que los precios de la carne al consumidor alcanzaran niveles superiores a los registrados en otras regiones del país.

En cuanto al aspecto laboral, conviene resaltar que la tasa de desempleo en la ciudad de Medellín ha empezado a ceder, como efecto de la recuperación económica de los últimos años, lo cual se vio reflejado en el descenso de ésta del 14% al 12.9% entre diciembre de 1986 y diciembre de 1987, situación que se dio no obstante el incremento observado en la tasa

bruta de participación de la fuerza laboral, la cual se ubicó en 42.4% al finalizar el año objeto de análisis.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del departamento en 1987 totalizó \$ 50.745 millones, guarismo que superó en 36.3% al del año precedente, como efecto del eficiente manejo de la Fábrica de Licores, adscrita a la Secretaría de Hacienda Departamental, cuyos resultados representaron el 43.7% del total de ingresos; otros rubros que merecen citarse fueron los recursos de capital que participaron con el 18.3% y las rentas provenientes del impuesto al consumo de tabaco y cigarrillos con el 12.8%, entre otros.

Por su parte, los egresos alcanzaron los \$ 39.449 millones, superiores en 8.3% a los ejecutados en el año anterior. Los gastos de funcionamiento fueron del orden de \$ 24.584 millones, 62.3% del total, en tanto que al servicio de la deuda se orientó el 14.6%, a la inversión el 12.2% y a gastos de operación comercial el 10.9%.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescotado en el Banco de la República en Medellín, con cargo a las diversas líneas de crédito internas y externas, se situó en \$ 38.214 millones al finalizar diciembre de 1987, mostrando un incremento de 36.5% en relación con el año anterior, debido especialmente a las mayores operaciones realizadas por PROEXPO. Por su parte, el total de créditos nuevos redescotados durante el año ascendió \$ 4.740 millones, cifra superior en 1.9% a la registrada el año anterior. A este resultado se llegó por la disminución de \$ 361 millones, 16.3%, en los nuevos re-

descuentos otorgados a través del Fondo Financiero Agropecuario, que casi logra neutralizar el aumento alcanzado por el Fondo Financiero Industrial, Fondo para Inversiones Privadas y Fondo de Capitalización Empresarial.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó en 1987 créditos para Antioquia por \$ 3.749 millones, monto inferior en 6.3% al de 1986, observándose las mayores disminuciones en los créditos para siembra y sostenimiento, actividades pecuarias y para pozos y vivienda. Además, como en los años anteriores, dichas aprobaciones se destinaron en más del 90% a actividades diferentes de cultivos transitorios y casi la mitad financiaron actividades pecuarias. Entre los principales factores que incidieron en la reducción del crédito agropecuario puede citarse el hecho de que PROEXPO haya asumido el otorgamiento del crédito a la producción bananera, además de las condiciones de inseguridad imperantes en algunas regiones del departamento que incidieron en una menor demanda crediticia.

En lo referente al Fondo Financiero Industrial, el monto aprobado ascendió a \$ 701 millones en 1987, superior en 55.1% al valor registrado el año anterior, como resultado de la mayor demanda de crédito originado, entre otros, en la evolución favorable de la actividad productiva, especialmente la manufacturera. Dichos créditos estuvieron orientados principalmente a los subsectores de textiles, alimentos e industria de la madera. Con relación al Fondo de Capitalización Empresarial, sus aprobaciones mostraron un monto de \$ 1.679 millones de 1987, indicando un aumento del 14.8% en relación con el año precedente. Las empresas destinadas a la producción de alimentos disminuyeron su

participación en las aprobaciones totales de 32.0 a 8.6% entre 1986 y 1987, en tanto que las empresas del sector comercio ampliaron su representación del 16.2 al 49%.

De otra parte, las operaciones en el mercado financiero local mostraron un saldo de \$ 26.631 millones, 64.3% más que el del año precedente, crecimiento que obedeció básicamente al auge que tuvo la colocación de los títulos de participación, cuyas operaciones aumentaron en \$ 13.450 millones. Los títulos canjeables por certificados de cambio, aunque tienen una participación del 42.5% en el total de operaciones, presentaron una reducción de más de \$ 2.200 millones, y los títulos de ahorro nacional continuaron en descenso al ubicarse el saldo en \$ 877 millones.

El sistema financiero del área metropolitana de Medellín, al finalizar diciembre de 1987, mostró un saldo de captaciones de \$ 351.052 millones, correspondiendo el 56.7% al sistema bancario, 28.8% a las corporaciones de ahorro y vivienda, 7.9% a las corporaciones financieras y 6.6% a las compañías de financiamiento comercial. El instrumento de captación más dinámico fue el de depósitos de ahorro que creció 33% al ubicarse en \$ 129.932 millones, seguido de los depósitos en cuenta corriente que se incrementaron en 32.3%.

Las colocaciones registraron un saldo de \$ 309.415 millones al finalizar el año objeto de análisis, siendo originado en 41.2% por el sistema bancario, 37.7% por las corporaciones de ahorro y vivienda, 13.6% por las corporaciones financieras y 7.5% por las compañías de financiamiento comercial. La cartera, al ubicarse en \$ 305.126 millones, mostró un incremento del 29.8%, contribuyendo en buena medida al desarrollo económico regional.

En 1987 la Bolsa de Valores de Medellín realizó operaciones por \$ 95.069 millones, cifra superior en 47.8% a la del año inmediatamente anterior, como resultado de la favorable evolución de la economía antioqueña. En acciones y derechos se transaron \$ 11.859 millones, 84.3% más que en 1986, respondiendo este incremento no sólo a las autorizaciones de emisión de acciones por parte de la Superintendencia de Sociedades, sino también a los excelentes resultados operacionales que mostró la mayoría de empresas en 1987. Por otra parte, los títulos de participación negociados en Bolsa aumentaron 305.5% para un total de \$ 14.641 millones y los títulos canjeables crecieron 59.4% al totalizar \$ 24.011 millones.

Sector externo

Según cifras del INCOMEX, las exportaciones menores registradas en Antioquia alcanzaron durante 1987 los US\$ 417 millones, con incremento del 16.8% respecto al año anterior. Este comportamiento obedeció, en gran medida, al mantenimiento de la tasa de cambio real del peso colombiano que contribuyó a la competitividad de los productos en el exterior. Las exportaciones de banano y plátano continúan siendo las de mayor importancia en el departamento al representar el 48.6% del total, seguidas por las de textiles con 14.4% y los registros de frutas tropicales que pasaron de US\$ 53 mil en 1986 a US\$ 959 mil en 1987.

Por su parte, las importaciones aprobadas por el INCOMEX ascendieron a US\$ 330 millones, cifra superior en US\$ 86 millones, 35.2% a la autorizada en 1986.

ATLANTICO

Situación

económica general

Para la economía del Atlántico el hecho sobresaliente en el año de 1987 fue la significativa reducción del nivel de desempleo de 15.6% en diciembre de 1986 a 10.2% en idéntico mes de 1987. Esta situación se explica principalmente por los avances registrados en sectores básicos como el agropecuario, industrial, comercio interno y la construcción. Coadyuvó, asimismo, la dinámica del comercio exterior al aumentar las exportaciones 15.2% y las importaciones 76.7%, generando un superávit comercial de US\$ 106 millones en el último año. De otra parte, el sistema financiero continuó recuperándose según lo demuestra el crecimiento de sus operaciones activas y pasivas, destacándose además una disminución de 18.1% en el saldo de la cartera de dudoso recaudo de los bancos.

Sector agropecuario

Agricultura. Aunque las condiciones climáticas a nivel regional no fueron óptimas para algunos cultivos en 1987, cuyos rendimientos se vieron afectados, el área sembrada aumentó 29.1% llegando a 34.829 hectáreas. Igualmente, la producción creció 49.5% pasando de 103 mil toneladas en 1986 a 154 mil en el año siguiente. Entre los cultivos transitorios que mostraron mayor crecimiento están el algodón, el maíz y la yuca que registraron incrementos de producción del 100, 85.7 y 58.3%,

respectivamente; en tanto que el tomate presentó una reducción de 27.3%, debido a la disminución en su rendimiento de 21 a 12.9 toneladas por hectárea. Cabe resaltar el buen desempeño de los cultivos permanentes y semipermanentes como los cítricos cuya producción avanzó 284.5% al totalizar 5.575 toneladas.

Ganadería. El sacrificio de ganado vacuno para consumo interno en Barranquilla, pasó de 36.154 cabezas en 1986 a 44.954 en 1987, con aumento de 24.3%; en tanto que el sacrificio de ganado porcino continuó disminuyendo al totalizar 17.746 cabezas, 13.8% menos que en el año precedente. De otra parte, la venta de leche pasteurizada descendió de 99 a 63 millones de litros.

Industria

El sector industrial de la región presentó un desempeño favorable durante 1987. En efecto, según encuesta realizada por la Cámara de Comercio de Barranquilla, la utilidad neta de las entidades manufactureras creció en conjunto 37.6% alcanzando un monto de \$ 8.148 millones, donde sobresalen los subsectores de alimentos y de fabricación de sustancias y productos químicos. De otra parte, el consumo de energía eléctrica para usos industriales aumentó 8.9% llegando a 401.317 megavatios-hora; la producción de las industrias localizadas en la Zona Franca ascendió de 14.662 toneladas en 1986 a 15.329 en 1987 y su valor pasó de US\$ 46 a US\$ 50 millones. A su vez, el número de trabajadores de la industria afiliados al Instituto de Seguros Sociales se incrementó en 255 y el saldo del crédito bancario creció 7.1% a precios constantes.

ATLANTICO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	7	13
Sorgo		11	11
Algodón		3	6
Yuca		48	76
Tomate		22	16
Otros		12	32
2. Precios y empleo (1)			
Precios al consumidor	Variación % anual	20.2	23.7
— Ingresos medios		20.2	23.0
— Ingresos bajos		20.2	24.1
Desempleo	Porcentaje	15.6	10.2
Participación global fuerza laboral		54.3	51.5
3. Monetarios* (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	86.370	107.578
— Cuentas corrientes		19.956	23.688
— Certificados de depósito a término		38.402r	49.165
— Depósitos de ahorro		27.305	34.102
— Otros		707r	623
Colocaciones sistema financiero		87.329	113.401
— Cartera		77.309	100.203
— Deudores varios		8.508	12.337
— Inversiones voluntarias		1.512	861
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	4.361	6.174
— Corrientes		3.531	4.626
— De capital		830	1.548
Gastos		3.662	4.259
— Funcionamiento		1.156	1.619
— Transferencias		1.098	1.213
— Inversión		937	588
— Servicio de la deuda		471	839
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	184	212
Importaciones FOB		60	106

* Saldos a final de período. Incluye bancos comerciales, Caja Agraria, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial.

(1) Se refiere a Barranquilla.

Fuentes: DANE, INCOMEX, ICA, Secretaría de Hacienda Departamental y entidades financieras.

Como principales factores determinantes del avance de este sector pueden citarse el incremento de la demanda a escala nacional de bienes industriales intermedios, la apertura gradual de las importa-

ciones de insumos y bienes de capital, el aumento de las exportaciones manufactureras originarias de la región y el mejor desempeño del sector comercio durante el año analizado.

Construcción

En lo referente a la actividad edificadora en el área metropolitana de Barranquilla, debe destacarse que en 1987 se produjo un cambio en la tendencia decreciente que venía registrándose desde 1984. Efectivamente, según la Seccional de CAMACOL en el Atlántico, la superficie construida aumentó 21.9% entre 1986 y 1987, al presentar en el año reseñado un total de 199.708 metros cuadrados. Este auge se explica principalmente por el avance en el área destinada a vivienda que aumentó de 110.009 metros cuadrados a 150.912, incrementándose a su vez el número de unidades habitacionales en 35.8%.

Comercio interno

La actividad comercial de Barranquilla presentó en 1987 un balance positivo inducido, en gran parte, por el fortalecimiento de la demanda efectiva gracias a la reducción de la tasa de desempleo y al mayor control del comercio ilegal, principalmente de bienes perecederos. En efecto, la inversión neta de capital en sociedades comerciales avanzó de \$ 695 millones a \$ 1.598 millones, el saldo del crédito bancario al comercio se incrementó 13.3% a precios constantes, en tanto que las sociedades de comercio mayorista contabilizaron utilidades netas de \$ 901 millones y las minoristas de \$ 1.306 millones, superiores en 14.9%, en ambos casos, a las del año anterior. Así mismo, el consumo de energía para uso comercial pasó de 208.557 megavatios-hora en 1986 a 213.322 un año después y el número de personas del sector afiliadas al Instituto de Seguros Sociales creció 2.1% alcanzando un total de 22.256 trabajadores en 1987.

Precios y empleo

En 1987 la variación del índice de precios al consumidor para Barranquilla fue del 23.7%, superior en 3.5 puntos porcentuales con relación a la del año precedente. El rubro de alimentos fue el que mayor incidencia tuvo sobre el comportamiento de los precios relativos durante el periodo, tanto en el grupo de ingresos medios con 27.1% de incremento, como en el de ingresos bajos con 26.7%.

Con respecto al empleo en Barranquilla, la evolución positiva de las diversas actividades económicas y el descenso de 2.8 puntos porcentuales en la tasa global de participación de la fuerza laboral, originaron una reducción en la tasa de desempleo al ubicarse en 10.2% en diciembre de 1987, frente al 15.6% observado en igual fecha de 1986. Cabe señalar que el nivel de desempleo registrado al finalizar el año objeto de análisis, ha sido el más bajo desde diciembre de 1982 cuando fue del 10.1%.

Situación fiscal

Los ingresos del departamento del Atlántico alcanzaron los \$ 6.174 millones en 1987, monto que superó el registrado en el año anterior en 41.6%. Esta expansión se originó principalmente en los mayores recaudos del impuesto al consumo de licores de otros departamentos y del impuesto a la cerveza, así como en los recursos de capital que superaron en 86.5% los del año precedente al alcanzar los \$ 1.548 millones.

En cuanto a los egresos, éstos totalizaron \$ 4.259 millones, implicando un avance anual de 16.3%. Los gastos de mayor cuantía fueron los de funcionamiento al representar el 38.0%, seguidos de las transferen-

cias con 28.5%, el servicio de la deuda con 19.7% y la inversión con 13.8%. Es de anotar que los gastos de inversión disminuyeron 37.2%, destinando el 60.2% para alcantarillados y acueductos, 3.2% al plan vial y el restante 36.6% a diversas obras públicas.

Actividad financiera

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante 1987 recursos para la región por \$ 1.025 millones, 15.2% más que en 1986. Para agricultura fueron financiadas cerca de 4.509 hectáreas por un monto de \$ 300 millones, con incrementos del 14.9 y 25.7% respectivamente, siendo especialmente beneficiados los cultivos de pastos, algodón y maíz tecnificado. El crédito dirigido a las actividades complementarias creció, en término de millones de pesos, de \$ 97 a \$ 286, en tanto que los préstamos para la actividad pecuaria descendieron de \$ 354 millones a \$ 347 millones. Adicionalmente, fueron aprobados \$ 92 millones para los damnificados del sur del Atlántico, de conformidad con lo establecido en la Resolución 11 de 1985 de la Junta Monetaria, cuya vigencia expiró en junio de 1987.

A su vez, en 1987 el Fondo Financiero Industrial en Barranquilla aprobó 77 solicitudes de crédito por valor de \$ 306 millones, orientados principalmente a los renglones confección de prendas de vestir, excepto calzado y a la fabricación de muebles y accesorios, excepto metálicos. Como en periodos precedentes, los recursos demandados para capital de trabajo absorbieron la mayor proporción, 69.3%, al totalizar \$ 212 millones, y para la adquisición de activos fijos, se destinaron \$ 94 millones, 30.7% del total. Cabe resaltar que los \$ 306 millones aprobados en el año

objeto de análisis permitieron generar 422 nuevos empleos, correspondiendo 247 a empresas constituidas en 1987 y 175 a empresas establecidas en años anteriores.

De otra parte, las operaciones en el mercado financiero de Barranquilla registraron un saldo de \$ 2.277 millones al finalizar 1987, con incremento del 15.1% respecto al de igual fecha del año anterior. Buena parte de este avance obedeció a la dinámica de los títulos de ahorro nacional, cuyo saldo creció 39.4% alcanzando un monto de \$ 895 millones. Con relación a los títulos emitidos por el Banco de la República, se contabilizó un saldo de \$ 1.382 millones, de los cuales el 41.8% correspondió a títulos canjeables, 38.3% a certificados de cambio, 19.6% a títulos de participación y 0.3% a títulos agroindustriales.

En relación con el sistema financiero de Barranquilla, se observó un incremento anual de 24.6% en sus operaciones pasivas al registrar un saldo de \$ 107.578 millones a finales de 1987. El 62.4% de dicho monto correspondió a bancos comerciales, 23.7% a corporaciones de ahorro y vivienda, 7.5% a corporaciones financieras y 6.4% a las compañías de financiamiento comercial. Los bancos reflejaron un ascenso del 23.6% en el nivel de captaciones al mostrar un saldo de \$ 67.142 millones, siendo los certificados de depósito a término el instrumento de mayor participación, 46.2%; en segundo lugar, se ubicaron los depósitos en cuenta corriente con 35.3% y, finalmente, los depósitos en cuenta de ahorro con 18.5%. Las corporaciones de ahorro y vivienda registraron un ascenso del 27.6% en el saldo de captaciones al ubicarse en \$ 25.457 millones al finalizar 1987. Asimismo, las corporaciones financieras mostraron un crecimiento anual de

9.5% en los recursos captados con un saldo de \$ 8.036 millones y las compañías de financiamiento comercial contabilizaron un saldo de \$ 6.943 millones.

Las operaciones activas del sistema financiero local, con un saldo de \$ 113.401 millones en diciembre de 1987, indicaron ascenso del 29.9% con respecto al año precedente. En el período analizado, las colocaciones fueron originadas en 52.5% por los bancos, 26.6% por las corporaciones de ahorro y vivienda, 18.7% por las corporaciones financieras y 2.2% por las compañías de financiamiento comercial. Los recursos asignados por los bancos de Barranquilla lograron un crecimiento del 45.9% al presentar un saldo de \$ 59.571 millones, destacándose la participación del 80.5% de la cartera ordinaria, la cual estuvo orientada principalmente al comercio y a la industria. Cabe señalar

que la cartera de dudoso recaudo disminuyó en 18.1% al ubicarse el saldo en \$ 8.608 millones. De otra parte, las corporaciones de ahorro y vivienda registraron un avance anual de 20.4% en sus colocaciones, con un saldo de \$ 30.105 millones al terminar 1987. De igual manera, las corporaciones financieras consiguieron incrementar el nivel de colocaciones en 12.4% al ubicar el saldo en \$ 21.244 millones; en tanto que las compañías de financiamiento comercial irrigan recursos alcanzando un saldo de \$ 2.481 millones.

Sector externo

Durante 1987, la oficina del INCOMEX en Barranquilla aprobó registros de exportaciones por US\$ 212 millones, 15.2% más que en 1986. Los principales productos exportados en el período fueron carne de bovino sin deshuesar, ce-

mento clinker, cemento portland, hullas y epsilon-caprolactama, siendo dirigidos a unos 50 países, de los cuales Panamá se constituyó en el primer mercado con aproximadamente US\$ 33 millones, seguido por Perú, República Dominicana, Venezuela y Estados Unidos. Así mismo, el valor de las licencias de importación alcanzó un total de US\$ 106 millones, representadas principalmente en manufacturas de níquel, motocompresores herméticos, hierro y acero, chapas y tubos, entre otras.

Por último, cabe señalar que el puerto marítimo de Barranquilla continuó en proceso de deterioro, disminuyendo la movilización de carga de 413.895 toneladas en 1986 a 400.285 toneladas en 1987, volumen que fue inferior al movimiento del puerto de Cartagena y al registrado por el puerto de Santa Marta.